

Appel à communication - Colloque octobre 2025

Médias et liberté d'expression dans le monde des années 1980 à nos jours : progrès ou régression ?

En 1985, quatre journalistes fondaient à Montpellier l'organisation non gouvernementale Reporters sans frontières (RSF). Quarante ans plus tard, RSF est l'une des plus importantes ONG de défense des droits humains dans le monde, l'une des rares d'origine française. En 2025, l'organisation fêtera son quarantième anniversaire, marqué par l'organisation du transfert de ses archives à "La Contemporaine : bibliothèque, archives, musée des mondes contemporains" (située sur le campus de l'université de Nanterre), et leur future ouverture à la recherche.

Cet anniversaire doit être l'occasion de revenir non seulement sur l'histoire de RSF - ses changements de direction et de stratégie, ses grands "coups" ou ses quatre-vingt numéros d'albums photos -, mais aussi sur les rapports complexes entre médias, au sens large du terme, pouvoirs, dans leur diversité, et organisations qui défendent les droits humains et, plus spécifiquement, la liberté d'expression dans le monde. Les espoirs d'une nouvelle « révolution des (et par les) droits de l'homme » ont-ils été exaucés ? La liberté d'enquêter et de publier les résultats de ces enquêtes est-elle mieux garantie aujourd'hui qu'hier ? Quels sont les risques encourus par les journalistes, mais aussi par les écrivains, les artistes, voire de simples citoyens désireux de communiquer le fruit de leur travail ou de leurs réflexions au plus grand nombre ? La censure au sens classique du terme (intervention *a priori* de la diffusion d'un message par une autorité politique, administrative ou religieuse) a-t-elle cédé la place à des formes de contrôle plus diffuses ? Le fossé entre la conception de la liberté d'expression dans les démocraties libérales et celle qui prévaut dans les régimes autoritaires s'est-il élargi ou resserré ? Dans quelle mesure la liberté d'expression est-elle un droit absolu et universel ? Quelles ont été et quelles sont aujourd'hui les modalités d'action des organisations non gouvernementales qui luttent pour l'effectivité de ce droit partout dans le monde ?

Ces questions, volontairement très larges, pourront être abordées sous de multiples angles par des chercheurs et chercheuses d'horizons géographiques et disciplinaires variés. La date limite d'envoi des propositions de communication, sous la forme d'un fichier PDF ne dépassant pas une page (et accompagné d'un bref CV de l'auteur ou de l'autrice) est fixée **au 15 janvier 2025**. Elles seront évaluées par un comité scientifique, indépendant de RSF, qui établira la liste des propositions retenues au plus tard **le 15 février 2025**. L'adresse à laquelle envoyer ces propositions est la suivante : mediascolloque@gmail.com

Ce colloque sera organisé conjointement par La Contemporaine et l'Université de la Sorbonne-Nouvelle en octobre 2025.